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青年报特派记者 刘昕璐

本报北京专电 面向大学生
的互联网信贷“野蛮生长”，正规
金融机构应该尽快补上高校金
融服务的短板。全国人大代表、
中国银行副行长许罗德如是说
及。

许罗德指出，我国有在校大
学生3700多万，这个群体每年学
费和生活费的需求保守估计在
5000亿左右。这一需求目前由
国家助学、家长支付、勤工俭学
等方式共同承担。然而，目前商
业银行借款对大学生的扶持存
在缺失，没有很好的量身定制的
产品。

“一方面有金融监管审慎的
因素，政策上指引不足。另一方
面商业银行自身也动力不足，这
才使得不少大学生目前转而求
助于互联网金融P2P，但其中存
在的问题和风险颇多。”许罗德
坦言。

许罗德坦言，当前商业银行
在校园提供的信贷服务仍聚焦
于政策框架下的助学类贷款，包
括国家助学贷款和生源地助学
贷款。而面向更广泛大学生群
体的商业化消费信贷，几乎等于
空白。他以信用卡业务为例说，
从2002年起，商业银行曾较大力
度推行大学生信用卡，确实也产

生过学生过度透支、家长被迫还
债等事件。出于审慎监管原则，
2009年后监管方大幅度提高了
学生信用卡发卡门槛，此后商业
银行基本退出了校园信用卡市
场。

然而，在如今的互联网信贷
中，贷前环节虚假宣传，实则高
息放贷，超出大学生合理承债范
围；设置贷款陷阱，甚至以“裸
条”作为担保方式；内控缺失，对
借款人信息疏于管理，造成个人
隐私泄露甚至被贩卖，导致伪冒
欺诈事件等，无疑已成为当下的
几大顽疾。

“高校学生作为一个特殊的
社会群体，为他们提供的金融服
务应具备普惠性。”对此，许罗德
建议，要对校园金融风险予以重
视，要把学生的商业性金融服务
做好，明确商业银行在其中的主
体社会责任作用，规范市场机
构。同时，银行本身也要主动作
为，为学生量身定制更多信用产
品，并依托自身的风控体系，建立
大学生的资信和承债评级模型。

市场化机构，开展高校消费
金融业务除了需要资格准入，还
应尽量减少学生的现金类消费信
贷使用，以抑制非理性消费的倾
向。至于高校，许罗德认为，应该
进一步加强对学生财商教、金融
知识的普及和诚信意识的提升。

我国有在校大学生3700多万
校园金融风险亟待重视

青年报特派记者 刘昕璐

本报北京专电 交通出行是
老百姓的民生问题，网约车诞生
以后，更加亲民、便捷，然而，当
大家接受后，加价现象逐渐显
现。春节期间，网约车打车贵、
打车难现象，让全国人大代表樊
芸在此次两会上提出必须严厉
惩处拒载和加价行为。

樊芸的调研发现，目前的国
内网约车滴滴打车，北京的起步
费是十三元，高峰时段就要加
价，而且成几倍的上升，没有上
限。交通部门在春节时，与这几
家网约车公司约谈后，只好取消
了加价费，改为调度费，实质是
一种变相加价的行为，规定最高
加到五十元。如果在三公里内
的车子来接你，接车费费用是由
乘客支付。关于优步打车，在峰
时，即高峰时段是溢价，溢价都
是一点几倍、甚至两点几倍。
2016年初全国两会后，优步被滴
滴收购，加剧了垄断。

此外，这样自说自话的霸王
条款，在整个互联网专车行业可
谓比比皆是。神洲专车这样的
网约车，如果司机无故的取消订
单，他是不用承担责任的，过去

传统出租车无故取消订单，需要
承担责任。如果当乘客感到网
约车离得较远，为赶时间，换乘
其他交通工具，即使1分钟后取
消，需支付五元的取消费。虽然
恶劣天气、高峰时段，市场有很
大的需求，但专车平台反向刺激
驾驶员，抬高价格，挑选愿加价
高、路途远的单子，没有好的单
子，就不出车或拒载。

“对这些不公平的待遇，老
百姓投诉无门。互联网也不是
法外之地，需要规范管理。”樊芸提
出，网约车企业要参与行业协会自
律管理。网约车平台公司须加入
全国和各地的出租汽车协会，自觉
遵守行规行约，且接受各地行业质
量的检测并公布于众。

与此同时，要严厉惩处拒载
和加价行为。“网约车是出租汽
车一部分，它的运价制订必须执
行出租汽车价格的基本规则并
公布于众，绝对不允许加价。由
政府主导定价，不能加价，否则
违反规定要处理的。”在樊芸看
来，除了网约车资格问题外，还
需要控制网约车总量，如不加控
制，将造成道路资源的极大浪
费。在此过程中，网约车平台应
与政府监管平台对接。

针对网约车代表建议：
严厉惩处拒载和加价行为

10年蜕变成长
连老记都要深深点赞

从面对媒体紧张羞涩想要
“快点逃跑”到如今落落大方优
雅自信，从为准备发言紧张到失
眠到审议发言的高效优质富有
层次逻辑性，这些变化，连每一
年跑全国两会的记者们都会情
不自禁地为朱雪芹点赞。在跑
会的过程中，大家也见证了她十
年履职路上的蜕变与成长。

十年间，她早已不仅是上海
华日服装有限公司工会主席，朱
雪芹工作室的负责人，在去年群
团改革过程中，朱雪芹还当选为
上海市总工会副主席。但不管
身分如何变化，她还是一名全国
人大代表，“你代表的是谁？”这
个问题她反复问自己并提醒着
自己。她的答案便是——当好
人民的好代表，尤其是农民工的
代言人，要为农民工能不断有

“获得感”而多发声、勤建言。
2008年 3月 5日，朱雪芹在

全团审议中的发言是她的“首
秀”，第一次行使自己作为全国
人大代表的权力。在被各大媒
体围追堵截后，她深知自己肩上
的担子和对人大代表这一身份
有了更深一层的敬畏。

值得一提的是，从过去没有
农名工代表，到2008年的3位代
表实现“零的突破”，到本届全国
农民工代表已经增加到31位，朱
雪芹是唯一一名连任代表。

“农民工养老保险异地转
移”建议、“改变劳务派遣用工制
度”建议、“恶意欠薪入罪”建议
等，她此后的建议和议案半句不
离“农民工”，而近年来，“农民工

二代”也开始越来越多的进入了
她的视野。

建议源自
基层走访观察和思考

今年，朱雪芹在考察研究
后，向大会提交建议：对首次犯
罪的未成年人改不起诉以教育
矫治，并提出对未成年人犯罪采
取“书刑”。“‘书刑’就是让孩子
们看更多的书，希望对他们的人
生有更多积极作用。”朱雪芹说
道。

这份建议源自去年她看到
的一篇文章。“《报刊文摘》转载
了人民网《生命时报》佟才录的
文章《书刑》，我看了以后很有
感触。”朱雪芹是从2008年开始
经常去上海市未成年人管教所
和未成年犯经常开展帮教活动
的，也曾多次和他们座谈，了解
了一些未成年犯他们的一些心
理困惑，因此，她对未成年人犯
罪问题也有着非同寻常的一份
关注。

朱雪芹介绍，“书刑”源自于
伊朗，是专门针对初次犯罪的未
成年人所制定的非监禁性处罚，
很有效果，前不久，伊朗伊斯兰
议会颁布新的法律条例：犯罪程
度较轻的青少年或者没有前科
的人，法官可以根据犯人犯罪情
节的程度，在具体案例中使用

“读书替代监禁”——“书刑”被
正式写进伊朗国家法律中。“我
们上海也可以借鉴，对被检察机
关作出附条件不起诉决定的涉
罪未成年人试行这一措施，提高
教育矫治效果，预防再犯。”

“在未成年人犯罪中，非上
海籍未成年人犯罪问题不容忽

视。据介绍，尽管2008年以后，
非上海籍未成年罪犯人数出现
下降趋势，但占上海未成年罪犯
总数的比例持续在高位波动。
由于流动性大，他们的社区矫正
基本是处于管理空白。”

朱雪芹认为，如果判实刑但
从此他（她）的人生便有了污点，
对日后工作和生活都会造成不
可逆转的深远影响——出狱后，
他会被同学们歧视，会因此辍学
而浪迹社会，找工作会很困难，
婚姻也不会顺利。而且，初次犯
罪的年龄越小，再次犯罪的可能
性越大，再次犯罪的次数越多，
终止犯罪的可能性越小。未管
所的服刑人员绝大多数是屡次
犯罪的对象。

为此，她建议根据我国法律
规定和司法实践，建议对初次犯
罪、罪行较轻的未成年人，设立

“书刑”制度，先不对其判处刑
罚，而是责令其在一定期限内阅
读一定数量的指定书籍，并撰写
读书心得，呈报给法官，由法官
根据其表现和转变，决定是否有
必要再对其判处刑罚。此项工
作也可以落实给社区矫正部门
实施。

“2012年刑事诉讼法修改，
增加了未成年犯罪嫌疑人”附条
件不起诉“制度，这是一项重大
司法举措。2013年《人民检察院
办理未成年人刑事案件的规定》
对矫治教育规定内容进行了细
化，具体要求包括接受相关教育
等多项内容。”朱雪芹觉得，阅读
法律书籍可以提升未成年人的
法治意识、法治思维，是一种有
效、低成本教育方式，同时，也于
法有据，值得进一步探索。

朱雪芹：履职10年不忘初心
农民工群体始终是心头牵挂 要为农民工不断有“获得感”发声

■两会动态
和农民工一起讨薪维权，走进农民工子弟小学，倾听基层农民工的声音

……来自上海代表团的全国人大代表朱雪芹，最初是以农民工代表的身份为人
所认识的。到今年为止，正好当了两届代表，履职满10年了。她说，农民工群
体始终是自己心头的牵挂，只要还当一天代表，就还要继续为农民工能不断有

“获得感”而发声建言。 青年报特派记者 刘昕璐 北京专电

人大代表朱雪芹。 青年报特派记者 刘昕璐 摄


